José Gabriel Franco Vásquez¹

En el segundo número de 2018 de la revista *Medicina U.P.B* presentamos artículos de investigadores de diversas especialidades de la enfermería, la medicina y de otras disciplinas en temas de gran relevancia para la salud. Así pues, en esta edición se recopilan seis investigaciones originales, una revisión de tema y un reporte de caso.

Los artículos originales cubren una amplia gama de temas clínicos y administrativos. Dos de ellos tienen que ver con la neurociencia clínica; en uno se caracteriza la migraña en estudiantes universitarios y en otro, se valoran la reserva y el rendimiento cognitivos en músicos sanos. Ambos temas (migraña y reserva cognitiva) son de gran actualidad en neurología, psiquiatría, neuropsicología y áreas afines.

Otro de los originales describe las características epidemiológicas, clínicas y evolutivas de los niños con enfermedades crónicas y limitantes para la vida, susceptibles de atención de cuidados paliativos en un hospital de alta complejidad. Los cuidados intensivos y paliativos pediátricos son especialidades de gran crecimiento en los últimos años, por lo que pensamos que los hallazgos de este trabajo serán útiles para nuestros lectores.

Presentamos también un trabajo original sobre el grado de carga de los cuidadores principales de pacientes con dependencia permanente en el ámbito ambulatorio. Las características del sistema de salud colombiano y la evolución demográfica poblacional han propiciado el aumento de pacientes con dependencia que deben recibir cuidados de terceros. Es importante entender las consecuencias del estrés al que se ven sometidos quienes dedican sus esfuerzos a atender a estos pacientes.

En un artículo de validación se evalúa la sensibilidad diagnóstica de las pruebas treponémicas y no treponémicas para el tamizaje de sífilis entre los donantes de sangre de un hospital de alta complejidad en Medellín. Estos datos son sumamente importantes para tomar decisiones clínicas con información local actual y, por otra parte, suman al mapeo mundial del rendimiento diagnóstico de estas importantes pruebas.

El último de los originales es sobre un tema poco tratado en Medicina U.P.B, pero de gran importancia para la administración en salud. Se trata de un trabajo en el que se elabora paso a paso una herramienta para validación de cuentas médicas y gestión de glosas en salud en Colombia.

El artículo de revisión y el reporte de caso son inminentemente clínicos. La revisión es una didáctica puesta al día sobre los aspectos clínicos y paraclínicos del infarto agudo del miocardio que se presenta como bloqueo de rama izquierda. Finalmente, el reporte de caso que presentamos pone el énfasis en los aspectos clínicos y criterios ecográficos de la hiperplasia de endometrio.

Forma de citar este artículo: Franco JG. Editorial. Med U.P.B. 2017;37(2):87. DOI:10.18566/medupb.v37n2.a01

 Psiquiatra, epidemiólogo, doctor en neurociencias. Profesor, Facultad de Medicina, Universidad Pontificia Bolivariana. Medellín, Colombia.

Dirección de correspondencia: José Gabriel Franco Vásquez. Correo electrónico: joseg. franco@upb.edu.co